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Häufig gestellte Fragen zum Schulstart
am Übergangsstandort im Schulgebäude Schwanthalerstr. 87/89

Sehr geehrte Damen und Herren,
liebe Eltern,

vielen Dank für Ihre Rückmeldungen, Ihre konstruktiven Fragen, Vorschläge und Angebote zur
Schulwegsituation Ihrer Kinder. Uns ist bewusst, dass die Übergangslösung an der 
Schwanthalerstraße Sie als Eltern vor große Herausforderungen stellt. Die Problemstellungen,
die Sie äußern, waren uns bewusst und wir können diese folglich gut nachvollziehen. 
Bedauerlicherweise stellen uns nicht beeinflussbare, äußere Bedingungen vor die 
Notwendigkeit, sehr kurzfristig einen Ausweichstandort für die Schulfamilie des Gymnasiums 
Riem zu finden. Dass sich dabei nicht alle Rahmenbedingungen so darstellen, wie von uns 
allen gewünscht, ist unausweichlich.

Bitte seien Sie versichert, dass wir die Alternativen, die zur Verfügung standen, ausgiebig auch
unter Einbeziehung Ihres Schulleiters abgewogen haben. Nach wie vor sind wir als Referat für 
Bildung und Sport fest davon überzeugt, dass sich der Übergangsstandort im Schulgebäude 
Schwanthalerstr. 87/89 als die einzig sinnvolle, machbare und sichere Lösung für Ihre Kinder 
darstellt.

Viele Personen arbeiten gerade mit Hochdruck daran, die Bedingungen am Ausweichstandort 
für die Schulfamilie bestmöglich zu gestalten. Nachfolgend möchten wir die häufigsten Fragen 
beantworten, die Sie an uns gestellt haben. Bitte haben Sie Verständnis dafür, dass wir uns 
bei einigen Themen noch in der Klärung befinden. Wie angekündigt, werden wir Sie weiter 
regelmäßig durch die Schulleitung und die pädagogische Abteilung unseres Hauses 
informieren.

          
An die
Erziehungsberechtigten der Schüler*innen
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Gerne können Sie uns weiter über die E-Mail-Adresse elterninfo.gymriem@muenchen.de 
erreichen. Ihre Rückmeldungen werden in die noch folgenden Informationen einfließen. 

Mit freundlichen Grüßen

Ihr
Referat für Bildung und Sport

FAQs
Häufig gestellte Fragen
Stand: 26.08.2022

Alternative Standorte

Frage Der Schulweg zur Schwanthalerstraße ist für mein Kind sehr lang. Gibt es keine 
alternativen Lösungen in der Nähe von Riem?

Antwort Selbstverständlich wurde geprüft, ob ein näheres und geeignetes Ausweichquartier 
für das Gymnasium zur Verfügung steht. Aus pädagogischen und 
schulorganisatorischen Gründen fand die Prüfung immer unter der Maßgabe statt, 
dass das Gymnasium an einem Standort untergebracht und nicht auf mehrere 
Standorte verteilt wird. Dabei ergab sich als einzige Möglichkeit für das Gymnasium 
München Riem nur die Unterbringung am Schulstandort Schwanthalerstraße 87/89. 

Frage Wurden folgende Alternativen in Betracht gezogen und geprüft?
- Container in der Nähe
- Räumlichkeiten in der Messe
- Räume in umliegenden Unternehmen
- Unterbringung am Michaeli-Gymnasium bzw. Gymnasium Trudering
- Schulgelände Fehwiesenstraße

Antwort Die Aufstellung von für den Schulbetrieb geeigneten „Containern“ erfordert einen 
Planungs- und Bauzeitraum von mindestens einem Jahr. Somit scheidet diese 
Option aus. Pavillonanlagen an umliegenden Schulstandorten bieten für das 
Gymnasium Riem keine ausreichenden Raumkapazitäten.

Die Kapazitäten der Messe München (v.a. Konferenzräume) wurden geprüft. Es 
waren leider keine ausreichend großen und geeigneten Flächen vorhanden.

Die bautechnischen Anforderungen an Schulgebäude (v. a. bezogen auf Sicherheit 
und Brandschutz) ermöglichen keine sofortige Nutzung von gewerblichen Objekten, 
z. B. Büroräumen. In der Kürze der Zeit kam diese Alternative nicht in Betracht.
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Das Michaeli-Gymnasium sowie das Gymnasium Trudering sind im Schuljahr 
2022/23 ausgelastet und haben keine Räume in der erforderlichen Größenordnung 
verfügbar.

Gleiches gilt für den Schulstandort an der Fehwiesenstraße.

Frage Wurden folgende Alternativen in Betracht gezogen und geprüft?
- Aufteilung der Klassen auf unterschiedliche Standorte in der Nähe
- Online-Unterricht

Antwort Eine Aufteilung der Schule auf unterschiedliche Standorte ist schulorganisatorisch 
und personell nicht umsetzbar und aus pädagogischer Sicht unbedingt zu 
vermeiden. So ist es z.B. nicht möglich, die Lehrkräfte, Verwaltung oder 
Unterrichtsangebote auf verschiedene Standorte zu verteilen. Das 
Zustandekommen einer Schulgemeinschaft und eines Wir-Gefühls würden in 
diesem Fall nicht gefördert.
Die Erfahrung mit Online-Unterricht während der Corona-Lockdown-Phasen hat 
gezeigt, dass der persönliche Kontakt untereinander unglaublich wertvoll und 
wichtig ist. Die Schüler*innen berichten immer wieder, dass der Präsenzunterricht 
für sie an erster Stelle steht. Unter anderem deshalb war für uns die Lösung 
"Online-Unterricht" keine geeignete Option.

Frage Gibt es die Möglichkeit, kurzfristig mein Kind an einer anderen Schule, z. B. am 
Michaeli-Gymnasium einzuschreiben?

Antwort Aufgrund der hohen Schüler*innenzahl in München sind erfahrungsgemäß die 
anderen Gymnasien voll ausgelastet, so dass ein Wechsel praktisch nicht möglich 
sein wird. Das hat auch die diesjährige Einschreibung bestätigt.

Dauer der Zwischenlösung

Frage Wie lange wird es die Übergangslösung an der Schwanthalerstraße geben? Bewegt
sich dieser Zeitraum in Wochen, Monaten, Jahren?

Antwort Nach aktuellem Stand geht das Referat für Bildung und Sport davon aus, dass der 
Standort an der Schwanthalerstraße 87/89 eine Übergangslösung für wenige 
Monate sein wird.

Derzeit legt die Münchner Raumentwicklungsgesellschaft (MRG) eine belastbare 
Zeitschiene mit den beteiligten Lieferanten und Firmen fest. Ziel dabei ist es nach 
wie vor, den Schulbetrieb am Ausweichstandort auf den kürzest möglichen Zeitraum
zu begrenzen. Wir stehen dazu im engen Austausch mit der MRG und werden Ihnen
noch vor dem Schulstart genauere Informationen zum Zeitplan übermitteln.
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Kommunikation

Frage War keine frühere Information über den nötigen Ausweichstandort möglich? Die 
kurzfristige Information in der Ferienzeit stellt die Eltern vor große Probleme. Es war
bereits sehr früh von außen zu erkennen, dass die Baustelle nicht rechtzeitig zum 
Schuljahresbeginn fertig wird.

Antwort Die Gründe für die Verzögerung sind die Auswirkungen der Corona-Pandemie, 
sowie Material- und Lieferengpässe, die durch den Krieg in der Ukraine verschärft 
wurden.
Bis zum Ende des Schuljahres wurde trotz dieser Widrigkeiten von der MRG 
(Münchner Raumentwicklungsgesellschaft) alles unternommen, um eine 
Inbetriebnahme zum neuen Schuljahr umzusetzen. Erst nach Beginn der 
Sommerferien zeigte sich durch weitere Lieferverzögerungen, dass ein sicherer und 
störungsfreier Schulbetrieb nicht realisierbar ist.
Nach der Erkenntnis der Nichtfertigstellung der Gebäude in Riem musste erst ein 
passendes Übergangsquartier gefunden und organisiert werden. Diese 
Übergangslösung wurde nun mit den Räumlichkeiten in der Schwanthalerstraße 
87/89 gesichert.

Kostenloses MVV-Ticket

Frage Wie werden die Kinder bis zur Aushändigung der MVV-Tickets zur Schule fahren? 
Müssen wir als Eltern Einzeltages-/Wochentagsticket besorgen?

Antwort Allen Schüler*innen wird spätestens am 2. Schultag ein 365-€-Ticket ausgehändigt 
werden. Auch ist die MVG über die Umstände informiert und hat mitgeteilt, in den 
ersten Schultagen bei Schüler*innen ein fehlendes Ticket nicht zu beanstanden. 
Darüber hinaus sind, im Rahmen der Kostenfreiheit des Schulweges, für das 
vorangegangene Schuljahr gewährte Fahrkarten bis einschließlich September 
verlängert gültig. 

Frage Bekommen auch Kinder, die weniger als 3 km vom Schulstandort in Riem entfernt 
wohnen, das 365-€-Ticket vom MVV?

Antwort Alle Schüler*innen des Gymnasiums Riem erhalten eine Fahrkarte, da deren 
Schulweg zum Schulgebäude an der Schwanthalerstr. 87/89 mehr als 3 km beträgt.

Frage Viele Eltern werden zumindest in der Anfangszeit die Kinder in der U-Bahn zur 
Schule begleiten müssen. Kann hier das RBS für die Eltern ebenfalls ein 
kostenloses MVV-Ticket bereitstellen?

Antwort Das Gesetz über die Kostenfreiheit des Schulweges bezieht sich lediglich auf die 
Schüler*innen selbst und bietet leider keine Gesetzesgrundlage zum Gewähren 
einer kostenfreien Elternfahrkarte.
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Schulweg

Frage Wir haben Sorgen aufgrund des Standorts an der Theresienwiese: Für zwei Wochen
wird das Oktoberfest mit zum Teil betrunkenen Menschenmassen stattfinden. Haben
Sie diese Punkte bei der Wahl des Ausweichquartiers bedacht? Wer garantiert für 
die Sicherheit der Kinder in dieser Zeit, vor allem am Nachmittag auf dem 
Nachhauseweg?

Antwort Es ist verständlich, dass das in der Nähe des Ausweichquartiers stattfindende 
Oktoberfest Sie beunruhigt. In diesem Punkt können wir bereits auf Erfahrungen mit 
einer früheren Nutzung des Schulgebäudes an der Schwanthalerstr. 87/89 
zurückgreifen: Dort war bis vor Kurzem eine Realschule untergebracht. Auch die 
Realschulkinder ab der 5. Jahrgangsstufe nutzten zur Oktoberfestzeit die U-Bahn-
Station Theresienwiese, ohne dass es hierbei zu Problemen mit der Sicherheit der 
Kinder und Jugendlichen gekommen ist. Dies liegt auch daran, dass der Aufgang 
Richtung Schulgebäude auf der zur Theresienwiese abgewandten Seite liegt. 
Außerdem ist während der Festzeit ein hohes Aufgebot an Sicherheitskräften und 
MVV-Personal an der U-Bahn-Station vor Ort, die für ein hohes Maß an Sicherheit 
sorgen.

Frage Ist es aufgrund des anstehenden Oktoberfestes möglich, zumindest für diesen 
Zeitraum einen Schulbus ab Riem zur Verfügung zu stellen, um die Sicherheit der 
Kinder zu gewährleisten?

Antwort Wir prüfen gerade verschiedene Möglichkeiten, wie wir Sie und Ihre Kinder 
zusätzlich auf dem Schulweg unterstützen können. Hier haben wir unter anderem 
auch das Einsetzen von Schulbussen während der Oktoberfest-Zeit und der bauma 
im Blick. Sobald wir hier eine Hilfestellung anbieten können, werden Sie umgehend 
informiert.

Frage Aufgrund des Wohnorts hat mein Kind eine besonders lange Anfahrt zur 
Ausweichschule, bei der mehrmaliges Umsteigen nötig ist. Ich kann eine solche 
Fahrt meinem Kind nicht zumuten. Können Sie mich bei diesem Problem 
unterstützen?

Antwort Uns ist klar, dass es bei einigen Schüler*innen aufgrund der Übergangslösung zu 
weiten Schulwegen kommen kann. Leider können wir keine individuellen Lösungen 
anbieten. 
Daher setzen wir mit der MRG (Münchner Raumentwicklungsgesellschaft) alles 
daran, dass der Bildungscampus in Riem schnellstmöglich bezogen werden kann.

Unterrichtsorganisation

Frage Wird der Unterricht in komplettem Umfang ohne Nachteile für die Kinder stattfinden 
können?

Antwort Es wird für jede Klasse ein eigenes Klassenzimmer zur Verfügung stehen. Darüber 
hinaus können auch Fachlehrsäle in den naturwissenschaftlichen Fächern genutzt 
werden. Da das Gebäude bis vor Kurzem von einer Realschule genutzt wurde, sind 
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alle Bedingungen für einen guten Unterricht gewährleistet.

Frage Gilt die Übergangslösung für alle Schüler*innen des Gymnasiums München Riem 
oder gibt es für bestimmte Klassen andere Ausweichstandorte?

Antwort Die Unterbringung im Schulgebäude an der Schwanthalerstraße 87/89 betrifft aus 
pädagogischen und schulorganisatorischen Gründen alle Schüler*innen des 
Gymnasiums München Riem. Es gibt keine anderen Ausweichstandorte für einzelne
Klassen.

Frage Ändern sich durch das Ausweichquartier die Unterrichtszeiten? Ist ein späterer 
Unterrichtsbeginn (z.B. 8.10 Uhr) denkbar?

Antwort Die Anpassung der Unterrichtszeiten an die veränderten Bedingungen im 
Übergangsquartier kann auch aus unserer Sicht Entlastung bringen.
Dieser Ansicht ist auch die Schulleitung, die für das Thema aufgeschlossen ist. Sie 
plant, auch Vertreter*innen der Elternschaft miteinzubeziehen. Die Schulleitung wird 
nach Abstimmung eine Entscheidung zum späteren Unterrichtsbeginn treffen.

Frage Im Bildungscampus Riem wäre in den ersten beiden Wochen kein gebundener 
Ganztag für die ersten beiden Wochen angeboten worden. Lediglich in
begründeten Notfällen konnten Eltern ihr Kind anmelden. Wie sieht es nun am 
Ausweichstandort an der Schwanthalerstraße 87/89 aus?
Wird hier ein gebundener Ganztag bereits ab dem ersten Schultag angeboten?

Antwort Wie für den Standort in Riem geplant, wird auch am Ausweichstandort ein 
gebundener Ganztag angeboten werden. Dieser soll wie geplant in der dritten 
Schulwoche starten. Für die ersten beiden Schulwochen gewährleistet die Schule 
eine Kinderbetreuung im Bedarfsfall.

Frage Werden die gleichen Lehrkräfte eingesetzt wie am Standort in Riem vorgesehen?

Antwort Ja.

Frage Ist am Übergangsquartier Schwanthalerstraße eine Mittagsverpflegung möglich?

Antwort Das Referat für Bildung und Sport organisiert am Standort Schwanthalerstraße 
87/89 eine Mittagsverpflegung für die Schüler*innen des Gymnasiums München 
Riem.

Frage Können Sie uns Klassenlisten zur Verfügung stellen, um Schulweggruppen zu 
organisieren?

Antwort Aufgrund datenschutzrechtlicher Bestimmungen kann die Schulleitung ohne 
persönliches Einverständnis keine personenbezogenen Daten an Dritte 
herausgeben. Die Schule möchte aber in den ersten Schultagen die Möglichkeit 
schaffen, dass sich Eltern vernetzen und sich Schulweggruppen organisieren 
können.

Stand: 26.08.2022


